

Anne-Marie Holenstein, Regula Renschler, Rudolf Strahm

## **Entwicklung heisst Befreiung**

**Erinnerungen an die Pionierzeit der Erklärung von Bern  
(1968–1985)**

CHRONOS

# Inhaltsübersicht

Vorwort 7

## Erster Teil

### **DIE ANFÄNGE DER ERKLÄRUNG VON BERN 1968–1974 DIE PIONIERINNEN UND IHRE GESCHICHTE**

*Anne-Marie Holenstein*

<b>Vom Manifest der Theologen zur politischen Praxis</b>	<b>13</b>
Die Gründungsgeschichte	13
Aktion und Provokation	23
Die EvB als Resonanzraum und Verstärkeranlage	42
Bananenfrauen 1972–1973	60
Durch eine Wachstumskrise zum Dreierteam 1973–1974	67
Auszeit 1974: Welternährung als neue Herausforderung	70

*Regula Renschler*

<b>Im Ringen um ein neues Verständnis der Welt 1956–1974</b>	<b>77</b>
«Wahret die Freiheit»	77
Journalistin und erste Erfahrungen in Afrika	85
Vorbilder und Quellen der Inspiration	97

## Zweiter Teil

### **IM DREIERTEAM ZUR ENTWICKLUNGSPOLITISCHEN AKTION 1974–1985**

*Rudolf Strahm*

<b>Der aktionserprobte Achtundsechziger im Team der EvB 1974–1978</b>	<b>113</b>
Ausbrechen aus religiöser Enge und dem «Sonderfall Schweiz»	113
Der Leitspruch «Aktion – Reflexion – Aktion» auf dem Prüfstand	121
Die Kaffee-Aktion Ujamaa	126
Von der Aktion «Jute statt Plastic» zu Fairtrade	134
Kapitalflucht aus Entwicklungsländern als Politikum	143
Das Ringen um das Bundesgesetz über Entwicklungszusammenarbeit (EZA)	149
Vom Erbe Christoph Eckensteins zur Auseinandersetzung mit multinationalen Konzernen	161
Weggang nach vier Jahren	166

*Anne-Marie Holenstein*

<b>Networkerin und Koordinatorin im Bereich Ernährung 1974–1982</b>	<b>167</b>
Im internationalen Netzwerk der IPRA «Food Group»	167
Befreiung vom Zuwenig und vom Zuviel 1975–1987	188
Exkurs:	
Kündigungen, Neubesetzungen, Wachstum und Spannungen 1978–1979	203
Globaler Supermarkt und Hunger 1979–1981	207
Weggang nach dreizehn Jahren	220

*Regula Renschler*

<b>Kulturvermittlerin und Kämpferin gegen Rassismus 1974–1985</b>	<b>223</b>
Erziehung zur Solidarität – geht das? 1974–1979	223
Tourismus und Dritte Welt: ein Thema der Entwicklungspolitik 1976–1979	237
«Für eine gerechte, partizipatorische und nachhaltige Gesellschaft» 1979–1981	249
Literatur gegen Rassismus	254
Die Tourismuskritik wird international 1980–1986	262
Sextourismus und Frauenhandel 1981–1985	269
Die Gründung des «Dritte Welt – Frauen-Informationszentrum» (FIZ) 1983–1985	283

*Konrad Kuhn*

Bewusstseinsbildung für globale Gerechtigkeit: die Bedeutung der Erklärung von Bern als zivilgesellschaftliche Akteurin. Ein Schlusswort	289
--	-----

Gleiche Mission, andere Mittel:

Möglichkeiten und Grenzen der Professionalisierung von Pionierarbeit	
Ein Epilog aus der Sicht der heutigen Erklärung von Bern	293

Anmerkungen	297
Bibliografie	315
Abkürzungsverzeichnis	322
Anhang: «Die Erklärung von Bern» 1968	325
Inhaltsverzeichnis	329